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就完善旅遊市場監管及提升旅遊服務質量事宜提出質詢

　　2023年2月，本澳入境旅客1,593,743人次，較去年同期升121.6%，
當中不少是團簽旅客。政府及社會在關注旅客數量和經濟效益的同時，
更要重視提升旅遊服務的質量。《澳門特別行政區經濟和社會發展第二
個五年規劃（2021-2025年）》也指出，需要推動綜合旅遊產業提質升
級，讓世界旅遊休閒中心內涵更加豐富，要達致有關目標仍面對不少挑
戰，包括客源仍較為單一、旅客逗留天數較少、城市基建和交通配套不
足等，旅遊元素亦需更加多元，政府應與業界共同努力提升。

　　此外，亦須防範一些違法或不規則的行為，當局近期加強巡查，截
至四月四日，共查獲多宗涉嫌無牌導遊和非法旅館個案；但除此之外，
過去屢見不鮮的超低價團似乎再次出現。超低價團由於團費極低，部分
會衍生膳食、交通或行程安排以及強迫購物等問題，影響本澳旅遊城市
形象、旅客體驗甚至是居民的日常生活和出行。對此，當局必須認真跟
進，除加強監察和執法，與業界商討做好管理和安排之外，更要從源頭
予以遏止，包括與其他地區協作完善旅遊市場的監管。

　　為此，本人提出以下質詢：

　　一、本澳旅遊業復甦伊始，須防範不規則行為影響本澳旅遊業健康
發展，尤須防範超低價團所衍生的亂象。早前旅遊局表示，暫未發現受
資助旅行團中有低價團和違規行為，但無論有否受資助都必須加強監察。
請問，針對上述種種問題的相關投訴和違規情況是否嚴重？當局跟進及
處罰了多少個案？當局具體開展了哪些跟進工作以保障旅客權益？就旅
行團安排不當引發對社區居民的影響，當局進行了哪些具體工作，以督
促旅遊業界做好分流和安排，減少對居民的影響？

　　二、當局提出區域旅遊合作的其中重點，是完善旅遊市場監管和優
化行業運行規範。請問，現有的機制例如粵港澳大灣區城市旅遊市場聯
合監管協作體等的成效如何？當局將如何與不同旅客來源地相關部門一
起完善監管及合作機制？
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　　三、近日，業界反映有旅行社要求導遊先行墊支租車費用或餐費等
開支，卻遲遲不還款，若導遊拒絕則不安排其帶團；對於類似有損從業
員權益的情況，當局有否主動跟進？當局多年前已開展有關《旅行社業
務及導遊職業法》的修訂工作，但仍未列為今年立法提案項目，僅表示
繼續跟進，請問，有關修法進度怎樣？有何主要修訂方向以規範和完善
行業運作？
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